



**CHECK AGAINST DELIVERY
VÉRIFIER AU PRONONCÉ**

**STATEMENT BY
THE HONOURABLE BEVERLEY ODA
MINISTER OF INTERNATIONAL COOPERATION**

**UN SECURITY COUNCIL
OPEN DEBATE ON WOMEN, PEACE, AND SECURITY**

NEW YORK, 26 OCTOBER 2010

**DÉCLARATION DE
L'HONORABLE BEVERLEY ODA
MINISTRE DE LA COOPÉRATION INTERNATIONALE**

**À LA RÉUNION DU CONSEIL DE SÉCURITÉ DES NATIONS UNIES
DÉBAT PUBLIC SUR LES FEMMES, LA PAIX ET LA SÉCURITÉ**

NEW YORK, LE 26 OCTOBRE 2010

Mr. President, on behalf of the Government of Canada, I wish to thank the Ugandan Presidency for convening this open debate on women, peace and security, in time to mark the 10th anniversary of landmark Resolution 1325.

Mr. President, first, let me say a few words on behalf of the Group of Friends of Women, Peace and Security, an informal network of over 40 interested member states, chaired by Canada.

The Group of Friends has played an active role in advocating for concrete commitments to effectively implement the women, peace and security agenda. On September 25th, Canada, as Chair of the Friends, co-hosted a Ministerial event with the Secretary General, ministers from Austria, Bangladesh, Chile, Liberia, Namibia, Sierra Leone and the United Kingdom, and the Civil Society Advisory Group. The event demonstrated the international community's will and commitment to take concrete, time-bound and measurable actions on women, peace and security. We hope to see that come to fruition today.

The Group of Friends welcomes the recommendations and the comprehensive set of indicators for use at the global level to track implementation of Resolution 1325 outlined in the Secretary-General's report on women, peace and security. The Friends call on the Security Council to endorse and put these indicators into use.

The Friends urge the Security Council to ensure that it systematically addresses gaps and challenges and accelerates progress in implementing Resolution 1325. To this end, the Friends also call on the Security Council to ensure leadership on women, peace and security within the Council.

The Friends congratulate Ms. Bachelet on her appointment as head of UN Women and strongly support the role of UN Women to provide leadership in the policy and programmatic aspects related to women, peace and security within the UN system.

Mr. President,

Speaking in my capacity as representative of Canada, I can assure you that Canada strongly supports the Secretary-General's recommendation for the establishment of an agreed set of goals, targets and indicators to guide implementation of the resolution over the next decade. In addition to calling for the endorsement of the global set of indicators, Canada calls on the Security Council to ensure that these indicators are piloted in the field as soon as possible. And Canada looks forward to the Security Council reviewing the data collected by the indicators in the future. Such information would be very helpful in our efforts to protect civilian populations in armed conflict.

For example, this information should assist in the development of clearer mandates for UN peace operations, which would thereby assist peacekeepers on the ground in implementing targeted protection strategies. This data would also assist in the development of targeted pre-deployment and in-mission training for peacekeepers.

Canada notes that the Secretary General's report points to an ongoing need to enhance the meaningful participation of women in peace processes. Canada is pleased to support the work of UNIFEM and the Department of Political Affairs as they work together to ensure that:

- peace processes benefit from the direct participation of women at all levels,
- that mediators exhibit better understanding of gender-specific implications of various aspects of peace agreements, and
- that agreements provide remedy for the experiences of women and girls in conflict and enable them to participate fully in post-conflict recovery.

As we said in the Security Council Debate on October 13th, Canada is pleased with the Secretary General's concrete efforts to redress the disparity in women's participation in peace building efforts. And we support the Secretary-General's seven-point action plan. Canada reiterates the concerns raised in the Review of the UN peacebuilding architecture. We encourage the UN and Member States to ensure that the voices and concerns of women are integrated across the work of the Peace building Commission, through the country-specific configurations, and at the field-level.

Canada supports the efforts of SRSG Margot Wallstrom to provide strategic leadership and strengthen UN coordination mechanisms in order to address sexual violence in armed conflict. The recent systematic acts of sexual violence perpetrated in the eastern DRC demonstrate the necessity of Ms. Wallstrom's work. Canada calls on the UN system to ensure that her office is adequately resourced and capable of timely action.

More broadly, we strongly support the Secretary General's recognition of the need to take effective measures to address sexual violence in conflict. In this regard, we welcome the jurisprudence of the international courts and tribunals, recognizing that rape and sexual violence can be war crimes and crimes against humanity. Individuals responsible for these crimes must be brought to justice. This includes those responsible by virtue of command responsibility. Canada continues to call on States to investigate and prosecute these crimes and to cooperate with international prosecutions where necessary.

To assist in bringing perpetrators to justice, Canada supports the Justice Rapid Response initiative. This multilateral stand-by facility gives UN entities and Member States access to a roster of rapidly deployable criminal justice professionals, who perform human rights and international criminal justice investigations, undertake special political and fact-finding commissions and commissions of inquiry, as well as security sector reform assessments.

Mr. President,

Today's open debate is an opportunity to focus on what remains to be done to implement the women, peace and security agenda. In that spirit, Canada's Action Plan for the Implementation of United Nations Security Council Resolutions on Women, Peace and Security was launched on October 5th, 2010. Canada's Action Plan includes comprehensive and consistent, whole-of-government action supported by clear, national objectives and performance indicators. The implementation of this plan will enhance the effectiveness and accountability of Canadian and United Nations' peace operations, and help build peace that respects the fundamental equality of women and men.

I would like to share with you some activities that we will carry out in implementing Canada's Action Plan.

We will:

- ensure that our non-governmental partners delivering Canadian humanitarian assistance have codes of conduct related to sexual exploitation and abuse;
- develop training modules which address prevention and protection issues from the women, peace and security agenda for Government of Canada personnel being deployed to peace operations, fragile states or conflict-affected situations; and
- identify Canadian specialists with expertise in women, peace and security issues, who may be called upon to support future peace operations, including peace processes.

Mr. President,

Much has been achieved in the 10 years since Resolution 1325 was adopted. However, much remains to be done. Through our commitment to act, and being accountable for our actions, we can move forward together to ensure that all members of the international community - women and men, girls and boys - participate equally and benefit from our work.

Thank you.

Monsieur le Président, au nom du gouvernement du Canada, j'aimerais remercier la présidence ougandaise pour avoir organisé ce débat public sur les femmes, la paix et la sécurité, à temps pour souligner le 10^e anniversaire de la résolution historique 1325.

Monsieur le Président, permettez-moi d'abord de dire quelques mots au nom du Groupe des amis des femmes, de la paix et de la sécurité, qui est un réseau informel regroupant plus de 40 États membres intéressés par la question et présidé par le Canada.

Le Groupe des amis a joué un rôle actif en faisant la promotion pour des engagements concrets relatifs à la mise en œuvre efficace du programme des femmes, de la paix et de la sécurité. Le 25 septembre dernier, en tant que président du Groupe des amis, le Canada a coparrainé un événement ministériel auquel ont participé le Secrétaire général, des ministres de l'Autriche, du Bangladesh, du Chili, du Liberia, de la Namibie, de la Sierra Leone et du Royaume-Uni, ainsi que le Groupe-conseil sur la société civile et l'efficacité de l'aide. Cet événement a démontré la volonté et l'engagement de la communauté internationale à poser des gestes concrets, mesurables et assortis d'un délai à l'égard des femmes, de la paix et de la sécurité. Nous espérons aujourd'hui voir cet engagement porter ses fruits.

Le Groupe des amis accueille favorablement les recommandations et la liste détaillée d'indicateurs à utiliser à l'échelle mondiale pour exercer un suivi sur la mise en œuvre de la résolution 1325, tels qu'énoncés dans le rapport du Secrétaire général sur les femmes, la paix et la sécurité. Les Amis demandent au Conseil de sécurité d'avaliser ces indicateurs et de les mettre en pratique.

Les Amis demandent instamment au Conseil de sécurité de se pencher systématiquement sur les lacunes et les problèmes existants, et d'accélérer l'application de la résolution 1325. À cette fin, les Amis prient aussi le Conseil de sécurité d'exercer, au sein du Conseil, son leadership sur les questions liées aux femmes, à la paix et à la sécurité.

Les Amis félicitent M^{me} Bachelet pour sa nomination au poste de chef de ONU Femmes et soutiennent fortement le rôle que joue cette entité pour exercer un leadership dans les aspects liés aux politiques et aux programmes concernant les femmes, la paix et la sécurité, au sein du système onusien.

Monsieur le Président,

En ma qualité de représentante du Canada, je peux vous assurer que le Canada appuie fermement la recommandation du Secrétaire général pour ce qui est d'établir un ensemble d'objectifs, de cibles et d'indicateurs en vue d'orienter la mise en œuvre de la résolution au cours de la prochaine décennie. En plus de solliciter l'approbation de l'ensemble des indicateurs globaux, le Canada demande au Conseil de sécurité de faire en sorte que ces indicateurs soient mis à l'essai sur le terrain le plus tôt possible. Par ailleurs, le Canada se réjouit à la perspective de savoir que le Conseil de sécurité examinera à l'avenir les données colligées en fonction de ces indicateurs. De tels renseignements devraient s'avérer très utiles dans nos efforts visant à protéger les populations civiles dans des situations de conflit armé. Par exemple, ces renseignements devraient contribuer à l'élaboration de mandats plus clairs pour les opérations de paix de l'ONU, ce qui aiderait les soldats de la paix sur le terrain à mettre en œuvre des stratégies de protection ciblées. Ces données seraient également utiles dans le développement d'une formation ciblée pour les Casques bleus, avant leur déploiement et pendant leur mission.

Le Canada souligne que le rapport du Secrétaire général laisse entrevoir un besoin permanent d'intensifier la participation concrète des femmes dans les processus de paix. Le Canada se réjouit de pouvoir soutenir le travail d'UNIFEM et du Département des affaires politiques dans leurs efforts conjoints visant à ce que :

- les processus de paix bénéficient de la participation directe des femmes à tous les niveaux;
- les médiateurs démontrent une meilleure compréhension des implications sexospécifiques des accords de paix;
- ces accords fournissent des recours pour les expériences que vivent les femmes et les filles en situation de conflit et leur permettent de participer pleinement au redressement après le conflit.

Comme nous l'avons affirmé lors du débat du Conseil de Sécurité qui a eu lieu le 13 octobre dernier, le Canada se réjouit des mesures concrètes déployées par le Secrétaire général pour corriger la disparité en matière de participation des femmes aux efforts de consolidation de la paix. Nous appuyons également le plan d'action en sept points du Secrétaire général. Le Canada réitère les inquiétudes qui ont été soulevées dans l'examen de l'architecture onusienne de la consolidation de la paix. Nous encourageons les Nations Unies et les États membres à veiller à ce que les voix et les préoccupations des femmes soient intégrées dans l'ensemble des travaux de la Commission de consolidation de la paix, au moyen des configurations propres à chaque pays et sur le terrain.

Le Canada soutient les efforts de la représentante spéciale du Secrétaire général, M^{me} Margot Wallstrom, visant à offrir un leadership stratégique et à renforcer les mécanismes de coordination des Nations Unies pour répondre au problème de violence sexuelle dans les conflits armés. Les actes systématiques de violence sexuelle commis récemment dans l'est de la République démocratique du Congo illustrent bien le caractère essentiel du travail de M^{me} Wallstrom. Le Canada invite le système onusien à veiller à ce que le bureau de M^{me} Wallstrom dispose des ressources adéquates et soit en mesure d'agir en temps opportun.

De façon plus générale, nous appuyons fermement la reconnaissance, par le Secrétaire général, de la nécessité de prendre des mesures efficaces pour répondre au problème de violence sexuelle dans les situations de conflit. À cet égard, nous accueillons favorablement la jurisprudence des Cours et des tribunaux internationaux, qui reconnaît que les viols et la violence sexuelle peuvent être assimilables à des crimes de guerre et à des crimes contre l'humanité. Les responsables de ces crimes doivent être traduits en justice. Cette constatation vise également les personnes responsables en raison de leur charge de commandement. Le Canada demande encore aux États d'enquêter et d'intenter des poursuites relativement à ces crimes, ainsi que de collaborer aux poursuites internationales, lorsque nécessaire.

Pour aider à traduire en justice les auteurs de ces crimes, le Canada appuie la mesure d'intervention rapide au service de la justice. Cette initiative multilatérale donne aux entités des Nations Unies et aux États membres l'accès à une liste de professionnels de la justice pénale, habilités à procéder à des enquêtes internationales en matière de droits de la personne et de justice pénale et pouvant être rapidement déployés. Ces professionnels peuvent mettre sur pied des commissions politiques et d'établissement des faits, et des commissions d'enquête spéciales, ainsi que des missions d'évaluation portant notamment sur la réforme du système de sécurité.

Monsieur le Président,

Le débat public d'aujourd'hui nous donne l'occasion de mettre l'accent sur ce qui reste à faire pour la mise en œuvre du programme sur les femmes, la paix et la sécurité. C'est dans cet esprit que le Plan d'action du Canada pour la mise en œuvre des résolutions du Conseil de sécurité des Nations Unies sur les femmes, la paix et la sécurité a été lancé le 5 octobre 2010. Le Plan d'action du Canada comprend une action pangouvernementale complète et cohérente, soutenue par des objectifs nationaux et par des indicateurs de rendement clairs. La mise en œuvre de ce plan intensifiera l'efficacité et l'imputabilité des opérations de paix du Canada et des Nations Unies, et contribuera à instaurer la paix, dans le respect de l'égalité fondamentale des femmes et des hommes.

J'aimerais partager avec vous certaines des activités que nous allons réaliser au cours du processus de mise en œuvre du plan d'action du Canada.

Nous allons notamment :

- nous assurer que nos partenaires non gouvernementaux qui fournissent l'aide humanitaire canadienne ont des codes de déontologie internes en matière d'exploitation sexuelle et de sévices sexuels;
- élaborer des modules de formation portant sur les questions de prévention et de protection du programme du gouvernement du Canada sur les femmes, la paix et la sécurité, à l'intention du personnel affecté à des opérations de paix, dans des États fragiles ou en situation de conflit; et
- identifier des spécialistes canadiens possédant une expertise relative aux questions liées aux femmes, à la paix et à la sécurité, auxquels il sera possible de faire appel pour soutenir des opérations et processus de paix futures.

Monsieur le Président,

Beaucoup de progrès ont été accomplis au cours des dix dernières années, depuis l'adoption de la résolution 1325. Toutefois, il y a encore beaucoup à faire. Grâce à notre engagement à agir et à rendre compte de nos actions, nous pouvons aller de l'avant tous ensemble, afin de nous assurer que tous les membres de la communauté internationale – hommes et femmes, filles et garçons – participent sur un pied d'égalité et bénéficient de notre travail.

Je vous remercie de votre attention.